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香港文匯報訊（記者周子優）港大法律學院原院
長陳文敏被指有機會候選該校副校長(學術人事與資
源)一職，該職位負責學術資源分配，包括學者招聘
與專業發展。如從港大歷任副校長的履歷分析，不
少人均為德高望重的學術界權威人士，除了個別專
責行政事務的副校長，其餘大多數都是在學術界擁
有崇高聲望的講座教授。對於既無博士學位、鮮有
發表高水平學術論文、從RAE報告充分反映其「學
術領導能力」的陳文敏，是否適合擔當港大副校長
一職備受質疑。

歷任副校多學術權威
據悉，陳文敏於上世紀80年代曾領取獎學金到英
國進修，卻以所謂「民主抗爭」為由半途而廢，當
時未有完成博士學位便匆匆返港，至今仍無博士資

格。而港大歷任的副校長不少均為學術界具備優秀
學歷、擁有崇高聲望的知名人士，備受國際重視，
這與備受學界質疑的陳文敏有太大差距。
至於其「學術領導能力」，在最新的RAE報告

中，港大法律學院於 2014 年的研究評審工作
（RAE）中，獲評三星至四星的研究比率僅得
46%，被中文大學法律學院的64%大幅拋離18個百
分點，研究表現欠佳令一直是香港「龍頭大學」的
港大蒙羞，身為前任院長的陳文敏也被嘲諷「於任
內成功把學院降級」。
陳文敏曾解釋稱，學院進行不少對本地前線律師

有幫助的研究，但未獲雲集國際頂尖學者的評審小
組重視。有關說法也反映陳本人偏重法律「應用研
究」的思維，與國際頂尖學者追求能開創新知識的
「學術研究」的傾向有明顯落差。

香港文匯報訊（記者 李自明）本報早前
獨家披露，港大前法律學院院長陳文敏任內
「重政治輕學術」，令港大法律學院「金漆
招牌」不保後，反對派不斷瘋狂反擊，並以
不據名的所謂「小道消息」，質疑特首梁振
英干預港大副校長遴選工作，試圖炮製「干
預學術自由」的政治風波。香港社會各界昨
日狠批，反對派借「小道消息」捕風捉影，
強調學術自由並非「做咩都得」，特首作為
港大校監是有責任監督公帑使用，並反問：
「特首如何干預？」

陳永棋：有權過問提意見
全國政協常委陳永棋

昨日接受本報訪問時
說，特首作為港大校監
的最高領導人，當然有
權過問學校的人事運
作，這並非所謂的「干
預」，「特首是根本有
權過問，並有責任以恰
當方式表達其個人意
見，故不存在所謂干預。再者，學校人事運作
根本不是學術自由，反對派不應該以學術自由
的名義上綱上線。我相信遴選委員會會作出公
平的決定。」
他批評，學者及教授理應專注教學工作，而

不是以學者身份大搞政治運動，「可能港大近
年高度參與政治而影響學術排名。」針對本報
獨家披露教資會評審結果，被反對派批評是
「瘋狂攻擊陳文敏」，陳永棋直言：「現時攻
擊他人似乎是某幾張報章的專利，其他人報道
就會群起而攻，這是濫用新聞自由。」

劉漢銓：學術自由非無王管
全國政協常委劉漢銓

說，「干預學術自由」
是非常嚴重指控，目前
關鍵在於：特首如何
「干預」？「話人偷嘢
都要講證據，剩係話人
係賊。至今並無證據指
出特首干預遴選。大家
要清楚，學術自由不等

如『做咩都得』，自由是有限制及有制約的，
沒有完無限制的絕對自由，正如香港有言論自
由，官員表達意見又是否干預？查詢就是干
預？這是非常離譜。」
他續說：「係咪作為特首問都唔准問？咁都

得？唔問係失職，這樣的批評對特首非常不公
平。特首代表香港特區，又是港大校監，他絕
對有責任監督香港公帑的運用。不過，特權法
及拉布向來是反對派的策略。」

伍淑清：有中立評選程序
全國政協常委伍淑

清說，特首已嚴正否
認「干預港大副校長
遴選」，但反對派以
「小道消息」捕風捉
影，事實上，港大有
遴選委員會等公平中
立的程序，「我相信
特首，亦相信港大遴
選委員會會作合情合
法合理的遴選。反對派是過大渲染，他們應該
尊重他人的民主自由，否則這是霸道。我向來
都尊師重道，但教師絕對不應利用大學做違法
的事。」

盧文端：藉學術自由反中亂港
全國工商聯副主

席、全國政協外事委
員會副主任盧文端直
斥，反對派是高舉學
術自由的旗號，旨為
反特區及中央政府，
「或許梁振英批評港
大學生刊物《學苑》主
張『港獨』及『香港自
決』，引來社會高度重
視，故反對派要反擊，將港大副校長遴選工作
政治化。特首作為當然校監，當然要監督大學
的公帑運用，並確保遴選公平公正。」
他續說，大學不應高度參與政治，「港大法

律學院過去包庇教師發動違法『佔領』，又涉
嫌縱容收取『秘密捐款』，情況需要香港社會
正視。」

香港文匯報訊（記者 連嘉妮、鄭治祖）就
香港大學物色新任的副校長（學術人事與資
源）事宜，近日有匿名者指稱特首梁振英及行
政會議成員致電港大校務委員干預遴選。行會
召集人林煥光及行會成員李慧琼均表示，不存
在外界干預港大副校長遴選的情況。
林煥光昨日在一公開活動後接受傳媒提問時

表示，他沒有聽過有任何干預港大副校長遴選
的言論，而大學人事任命應交由校內系統決
定，不存在由外界干預情況，「香港的大學，
包括香港大學，有很悠久的傳統和歷史，有充
分學術自由及人事任命自主權，我們要捍衛以
及尊重這些自由和自主權。」

李慧琼昨日在接
受電視節目訪問時
則指，目前並無任
事實證明，特首曾
干預港大副校長遴
選。雖然特首憲制
上有權力委任大學
校董等職銜，但相
信他本人意識到自
己的角色敏感。
她又說，言論自由是香港核心價值，無論是

立場左、中、右的報章，其意見都要尊重，不
應標籤或打壓個別人士意見。

林煥光李慧琼：指控不存在

梁高美懿：無人來電談遴選

非博士學術弱 RAE顯缺領導力

香港文匯報訊（記者 李自明）近日不斷有匿名
者聲稱特首梁振英「干預」港大副校長遴選，但多
名校務委員會成員均具名、開名地說並無此事，校
務委員會委員梁高美懿昨日在接受本報查詢時說，
她從無接獲任何來電提及港大副校長遴選提名，並
強調大學高層遴選一直有嚴謹的程序。
身為創興銀行董事總經理的梁高美懿昨日向本報
記者說，「港大並非首次遴選副校長，多年來均有

嚴謹程序，先由遴選委員會委託『獵頭公司』招
聘，隨後經過面試，最終將人選交到校務委員會。
從來無人致電我提及遴選提名，要求我不要挑選誰
等。我不清楚何解傳出有關消息。」
梁高美懿並坦言：「香港有言論及新聞自由，特

首當然有權發表其意見，即使是政治事件或非政治
事件，都有發表意見的自由。我不認為有干預，任
何人獲選與落選均有因由。」
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自製「消息」涉包庇「佔中丑」
為製造輿論壓力，增加港大法律學院原院長

陳文敏在該校副校長遴選上的聲勢，一眾「挺
陳」者不惜以種種未有根據，甚至違反事實的
「消息」，為其建構「政治打壓」的悲情牌。
但實際上，陳文敏的學術領導能力受質疑，身
為法律學者的他更被指在其院長任內包庇教職
員，特別是「佔中」發起人戴耀廷公然組織及
宣揚違法活動，且捲入對方的「黑金」風波，
涉收受30萬元來自戴耀廷的來歷不明問題捐
款，其是否有資格出任副校長出現重重疑問。

親為戴耀廷「佔書」寫序
在「佔中」期間，陳文敏雖然已卸任院長一

職，但戴耀廷於2013年及2014年上半年組織及
宣揚違法「佔中」行動時，陳文敏仍是院長，
並一直被指涉嫌「特許」包庇戴耀廷荒廢教學
藉力搞違法「佔中」，如戴耀廷在2013年推出
宣揚「佔中」並為運動籌募經費的書本，陳文
敏更為其寫序推介，似說明二人的親密關係。
身為資深法律學者的陳文敏，在「佔中」期

間不單沒有譴責有關違法行動，更多次撰文或
發言混淆法治原則，包括宣稱有人公然違反法
庭禁制令，並不影響市民對法治的看法和理
解，及後在對「佔中」的民怨漸烈下，才稱要
「尊重法院判決」及呼籲退場。

被查「黑金」捐款未清白
更令人擔心的是，陳文敏是直接涉及由戴耀

廷處理的「黑金」風波。戴在2013年至2014年
策劃「佔中」期間，曾以中間人身份處理多筆
來歷不明的問題捐款，其中30萬元由陳文敏作
為代表受款，用作舉辦政制發展及法治教育研
討會，但被質疑與「佔中」有關，惹來「政治
獻金」疑雲。在接連的投訴下，港大校務委員
會最終就此事進行討論，決定交由屬下的審核
委員會調查，檢視當中的受款程
序、接納及使用等，是否違反大
學的指引和程序，有關調查仍在
進行當中。

■香港文匯報記者 高鈺
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港大法律學院在「研究評
審工作2014」中表現遜

於「年資更淺」的中文大學法
律學院，令在調查時擔任院長
的陳文敏學術研究和領導能力
備受質疑。近日，懷疑有人擔
心他因而落選副校長一職，接
連向媒體發放不同版本的「消
息」，將陳營造成「政治打
壓」受害人。
這些流言包括，聲稱負責物
色副校長的委員會「已經推
薦」陳文敏，但在提交校委會
討論時遭主席梁智鴻拖延，又先後有流言及「消息」稱，梁振
英及有行會成員曾致電校務委員「干預」遴選程序，施壓不要
選陳文敏。不過，負責物色工作的港大學者及梁智鴻本人，近
日在接受媒體查詢時都表明有關物色程序未完成。意味現時仍
有多於一名副校長候選人，陳文敏「已被推薦」顯然並非事
實。
事實上，指控者從未具名，更遑論現身，而這些指控完全沒
有證據支持。多名校務委員會委員，包括廖長江、張祺忠、吳
國恩、石禮謙、文灼非及梁高美懿等，都公開表示從未接過有
關電話，也沒聽過有此一事。

吳國恩：放流言者有目的
其中，吳國恩在接受本報訪問時更直言，從沒收到這樣的訊
息，更直言「事件的可信性不高，校務委員會只有20多人，要
推倒一個決定，起碼要10張8張票，如果人數這麼多，媒體怎
會找不到有關（被游說的）委員？」他又認為，「每個人『放
風』都有他的用意。」
不過，部分報章繼續就此事窮追猛打，《明報》昨日更報道
稱，包括理大校董在內的3名「獨立消息人士」，指梁振英月
初與理工大學校董會成員見面時，透露收到港大提交於3月頒
授的名譽博士學位推薦名單，並對名單上的人名作刪減。

梁振英：無叫人聯絡委員

梁振英昨日在記者會上，被問到曾否聯絡過港大校務委員會
的委員，談論過陳文敏任副校長一事時說，「就有關港大遴選
副校長的事宜，港大不少校務委員已經向傳媒說了，他們沒有
接到政府，包括我本人任何的電話。港大就校務委員遴選副校
長的工作仍然在進行中，港大都說了。」
他強調，「我沒有干預港大副校長的遴選工作，我尊重香港

的學術自由。我做過12年兩
間大學的校董會主席，因此
我對學校的自主，我是比較
清楚的。……我沒有叫任何
人去聯絡大學的校務委員。
到現在，都沒有大學的校務
委員說收到政府或我本人的
任何電話。」
有記者語帶挑釁地追問

稱，沒有「干預」不代表沒
有打電話給港大校委會委
員，「無干預但為何不能講清楚有沒有打？有或者沒有，就是
這麼簡單。」梁振英嚴肅地強調，「我沒有干預過，無論是用
電話或者其他任何方式，（干預）港大副校長的遴選工作。」

不評刪博士學位名單報道
就所謂刪減港大名譽博士學位名單一事，梁振英說，他不能
夠評論個案，「正如大學的名譽博士學位遴選委員會亦不回應
類似你剛才那樣的問題……但我可以說的是，我作為行政長官
也好，作為校監也好，我是完全根據有關的大學條例來履行我
的職責。……作為大學校監、行政長
官，不單我這一任的行政長官，歷任行
政長官，我相信（19）97年前的（香
港）總督都是根據有關的條例辦事。」

袁國強：事件應由大學處理
另外，身為港大法律學院校友的律政

司司長袁國強，昨日在另一場合被問及
是次事件時指，事件應交由大學自己處
理。

特首：無干預港大遴選副校長
校務委員澄清無接獲來電校務委員澄清無接獲來電 強調依大學條例履校監職強調依大學條例履校監職

香港文匯報訊（記者 高鈺、鄭治祖）近日，不斷有所謂「消息人士」向個別報章稱，特區行政長官梁

振英曾致電香港大學校務委員會成員，「阻止」前港大法律學院院長陳文敏參與遴選副校長。特首梁振英

昨日首度親自回應事件，指港大遴選副校長的工作仍然在進行中，港大不少校務委員也已經公開向傳媒澄

清，並沒有接過他或特區政府任何有關的電話，「我作為行政長官也好，作為校監也好，我是完全根據有

關的大學條例來履行我的職責。」

■■劉漢銓劉漢銓

■■盧文端盧文端

■■伍淑清伍淑清

■■陳永棋陳永棋

■■林煥光林煥光

■■梁振英梁振英

■■陳文敏陳文敏

■■戴耀廷戴耀廷


